
“食为政首，粮安天下。”粮食安
全乃“国之大者”，尽管我国粮食生产
连年丰收，但粮食生产和消费长期处
于“紧平衡”状态，对粮食安全须始终
要有危机意识。习近平总书记高度
重视粮食节约和反食品浪费工作，多
次强调要制止餐饮浪费行为，提倡

“厉行节约、反对浪费”的社会风尚。
尤其是党的十八大以来，各地区各部
门贯彻落实习近平总书记重要指示
精神，采取出台相关文件、开展“光盘
行动”等措施，大力整治浪费之风，

“舌尖上的浪费”现象有所改观，食品
浪费问题得到有效遏制，粮食节约减
损取得明显成效。

同时也要看到，当前粮食节约和
反食品浪费工作还存在不少问题，特
别是餐饮消费环节中商务宴请、红白
喜事等浪费严重，大吃大喝、过量点
餐等不良风气仍然存在。浪费之风
务必狠刹，此次《方案》部署了粮食节
约减损行动、全民节粮意识提升行
动、餐饮行业反浪费行动、单位食堂
反浪费行动等重点任务，提出到2027
年，粮食生产、储存、运输、加工损失
率控制在国际平均水平以下，餐饮行
业、机关食堂、学校食堂、企业食堂等
人均每餐食品浪费量明显下降。

以往的经验告诉我们，舌尖上的
问题，需要从思想认识上、身体行动

上来解决。党的二十届三中全会《决
定》提出，要健全粮食和食物节约长
效机制。因此，节约粮食、反对浪费
作为一项长期任务和系统工程，必须
做到常态化、长效化，不断凝聚合力、
多管齐下，针对不同个体、不同环节，
善于弹钢琴，抓好着力点，增强针对
性，提升有效性，在立法、监管、宣传
等方面不断深化细化，以钉钉子精神
打好组合拳，将粮食节约和反食品浪
费行动落到实处见到实效。

与此同时，节约粮食、杜绝浪
费，事在全民、人人有责。唯有全社
会共同努力、行动起来，从大处着
眼、从小处着手、从细节处发力，才

能让节约粮食、反对浪费成为全社
会的共识和行动。今年 3 月，本报
报道了富阳本土连锁面包店反浪费
的做法，引发其他媒体关注和网友
点赞，同时也为如何进一步推动政府
机关、单位食堂、餐饮外卖平台、学
校、消费者等责任主体，崇尚节约为
荣，向食品浪费行为说“不”，消除餐
饮浪费领域的“破窗效应”提供良好
的借鉴。

让节约粮食、反对浪费蔚然成风
□李治钢

扫一扫
看《方案》全文

漫画 王怀申

近日，中共中央办公厅、国务院办公厅印发了《粮食节约和反食品浪费行动方案》，并发出通知，要求各地区各部门结

合实际认真贯彻落实。

《方案》指出，到2027年底，粮食和食物节约长效机制更加健全，粮食损失和食品浪费统计调查制度、标准规范和指

标体系不断完善，粮食生产、储存、运输、加工损失率控制在国际平均水平以下，餐饮行业、机关食堂、学校食堂、企业食堂

等人均每餐食品浪费量明显下降，餐饮浪费得到有效遏制。通过持续努力和全民参与，推动节约粮食、反对浪费在全社

会蔚然成风。
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本报讯（记者 许媛娇）近日，CCTV-2央视
财经频道《生财有道》栏目播出“富春江畔蕴匠
心”节目，以富阳竹子为切口，聚焦富春江畔的
匠人们。总台央视记者赵彬走访富春江畔，从

《富春山居图》入手，了解富阳竹子的前世今生。

竹子与元书纸
站在富春江畔，赵彬感叹有一种朦胧之美，

而说到富春江，绕不开《富春山居图》，谁能想到
《富春山居图》与竹子居然有近 700 年的情缘。
出现在节目中的第一位嘉宾是富阳黄公望研究
会会长蒋金乐，“《富春山居图》画的是哪里？有
没有实景？”蒋金乐拿出自己的珍藏，《富春山居
图》原画复印件与富阳实景照片的对比图，带着
央视记者，看实景中的《富春山居图》。《富春山
居图》中并无竹子，但蒋金乐道出了这张旷世名
画与竹子的关系，他说，黄公望当年作画使用的
应该是富阳当地出产的元书纸。

紧接着，蒋金乐又解释了何为元书纸，元书
纸是富阳竹纸的一个品类，“元”有起始的意思，
也就是说元书纸是一个读书人一开始读书就要
书写的竹纸。元书纸特别的纤维结构，实现了
黄公望绘画技法中的披麻皴。

跟着蒋金乐的步伐，赵彬来到大源镇大同
村，竹纸制作技艺的省级非遗传承人朱中华正
在抄纸。朱中华介绍，竹子材料可能是植物纤
维中最好的，所以《富春山居图》在600多年后还
能完整保存下来，黄公望当年使用的元书纸品
质肯定是一级的。

竹子与手工艺品
随后，镜头一转，赵彬来到银湖街道金竺

村，走进“闻叔的伞”，闻士善已经60岁出头，他
在20年前用1万元拉了一根电话线，用于拨号
上网，他要上网卖油纸伞，当时，他借钱购置电
脑、数码相机、拉网线，利用翻译词典学日语，最
终打开了日本市场，第一笔订单就接到1000把
油纸伞。闻士善坦言自己的油纸伞最大特点是
美观且抗风性强，他说，富阳纸伞的特色是用到
了“夹片工艺”，这种工艺可以增加伞骨数量，伞
骨多了，外观就漂亮了，但收拢不会影响伞的体
积。

“闻叔的伞”是闻士善的抖音名，目前，闻士
善在全网已经积累了150万左右粉丝。他说，传
统工艺制作的油纸伞，维护得当，使用10年都不
会坏。如今，闻士善一年要做30000把伞，20余
名附近村民来帮工，年销售额达到500万元，一
把把小小油纸伞也成为不少人的致富伞。

富阳成片的竹林还吸引了安徽“90 后”手
艺人刁宽，他将“小宽竹工”工作室落户在银湖
街道唐家坞村。小宽右手残疾，所有的手工制
品都由他的左手完成，年轻的创意与传统技艺
结合，小宽明确了做竹编首饰的路子，由他原
创设计的首饰有二三十款，每款首饰中都蕴含
中国传统文化元素，价格从几十元到几百元。
他说，竹子自强不息的精神以及柔软可塑的形
态吸引着他。小宽每天近 12 小时编织竹编首
饰，而他也在用竹子编织着自己的梦想。

富春江畔的匠心故事还有很多，在现代版
富春山居图里，匠人们发挥手艺、创造财富，熠
熠生辉。

本报讯（记者 胡筱璐 通讯员 李
虹）“快年底了，李大爷你养的鸡一定能
卖出个好价钱。”近日，富阳人民法院龙
门人民法庭庭长张国其再一次来到常
绿镇，走访李、王两家，看看原来“针锋
相对”的邻居，现在相处如何。

“张法官谢谢你，多亏你们法院帮
忙，最近都没闻到臭味了。”王阿姨笑容
满面地对张国其说道。

养鸡引发邻里矛盾
张国其介绍，李大爷和王阿姨是邻

居，两家关系一直不错。几年前，李大
爷在自家屋前的屋基上搭设了围栏，在
内圈养了数百只鸡，平时以对外销售土
鸡为业。

但是，自李大爷开始养鸡后，两家
的关系就急转直下，因养鸡的事，争执
过几次。后经多次协商，双方在村委调
解下签下协议，约定李大爷转移部分鸡
崽到山林间放养，平时限制养殖数量，6
月至9月不养鸡。

然而，李大爷一直没有转移鸡崽，
仍在屋前大量养殖。今年夏季天气炎
热，鸡的排泄物在高温作用下腐烂发
臭，臭味一下子就弥漫开来，附近村民
对此抱怨纷纷。即使村委和乡镇多次

调解，李大爷仍毫无改变，王阿姨一气
之下将其诉至法院。

现场勘察了解详情
“天气一热味道就大，我们住得远

都闻得到，王阿姨更不用说了。希望两
家问题能够尽快解决，他们都不是坏
人，就是想争一口气……”家住李大爷
附近的村民说道。

“我堂弟年轻的时候做生意亏本
了，也没什么积蓄，现在也是靠养养鸡
赚点生活费。但影响邻居正常生活肯
定不对，我也会做做他的工作。”李大爷
的堂哥表示。

多方了解案情后，张国其和法官助
理李佳灵与常绿镇共享法庭调解员来到
养鸡场勘察环境，测量养鸡场占地面积。

根据现场勘察情况，综合考量与周
边邻居地理相邻程度、养鸡数量等因
素，张国其认为该养鸡场的确会对王阿
姨家的日常居住生活及其相邻权益造
成影响。

“养鸡场离王家只有一条小路的宽
度，确实太近了，能否劝说李大爷将护
栏往里去一点呢？”看着助理绘制的现
场图，张国其一边思考，一边在纸上标
记着。

巧定方案化纠纷
现场勘察后，龙门法庭组织双方到

常绿镇共享法庭进行调解。
“法官，你们是没闻到夏天那个味

道，太臭了，我和我家里人实在是受不
了！”

“我养我自己的鸡怎么了，也没有
跑到你的田地里……”李大爷和王阿姨
仍不依不饶，矛盾还是不可调和。

张国其立刻安抚两人情绪，并详细
了解两人心结所在。

“法官，不是我不搬，是他们家在我
签订了调解协议后还一直举报我的养
鸡场。他们还把粪桶放在我们两家中
间的路上，我真是咽不下这口气。”李大
爷表示。

王阿姨解释：“我们签订了调解以
后，他们还一直不搬，我真的没办法才
再次举报。至于粪桶真的是误会，我是
去地里浇菜，随手放在地上的。”

知道矛盾症结所在，便有了着手化
解的突破口。“大爷，你虽然是在自己家
门前养鸡，但散发的气味对王阿姨的生
活造成了影响，已经构成相邻关系侵
权，损害了王阿姨的权利，要赶紧转
移。养鸡场不臭了，不仅你自己住得舒
心，也有利以后的邻里生活。”张国其耐

心地劝导李大爷。
另一边，常绿镇共享法庭调解员劝

解王阿姨，“王阿姨，这么多鸡转移到山
上需要一定时间，山上养鸡的区域也需
要时间规划、整理。您不要着急，相信
王大爷全部整理完成会马上搬离的，我
们也会提醒他”。

经过两边都耐心交谈后，张国其为
双方提出解决方案，即自相邻道路的田
埂处开始计算，将养殖场向内移动 4
米，增加养鸡场与周边邻屋的距离，再
将大部分的鸡转移至他处，以此减少对
王阿姨家生活造成的影响。

“我也知道养鸡的气味会影响邻居
生活，上次调解协议签了之后，我也已
经开始整理山上的田地了。最近鸡舍、
围栏都快弄好了，只要整理完成，我马
上转移，屋前就留小部分小鸡崽。”李大
爷表示。

调解协议签署后，常绿镇共享法庭
调解员按照协议内容为养殖场划线。
随着李大爷陆续把鸡转移到山上，他和
王阿姨的关系也有所缓和。

这次走访，李大爷带着张国其来到
山上新的养殖基地参观，向他介绍情
况。“法官，鸡转移到山上后，运动量更
大，味道更鲜美，价格也抬高了，我赚的
比以前还多。”

邻居圈地养鸡起风波
基层法庭解纷有妙招 富阳竹子的故事

亮相央视

（上接1版）
习近平强调，要重点推进高质量共建“一带一

路”机制建设，完善共建“一带一路”合作规划统
筹管理机制，完善“硬联通”、“软联通”、“心联
通”协调推进机制，完善产业链供应链务实合作
机制，完善新兴领域国际交流合作机制，完善投
融资多元化保障机制，完善风险防控内外协同
机制，完善海外利益保障机制，完善高水平国际
传播机制，完善廉洁丝绸之路合作机制，推进高
质量共建“一带一路”行稳致远。

习近平指出，要坚持一张蓝图绘到底，一茬
接着一茬干，勇于战胜各种风险挑战，坚定不移
推进高质量共建“一带一路”，为推动构建人类
命运共同体作出更大贡献。

丁薛祥主持会议时表示，习近平总书记重
要讲话充分肯定共建“一带一路”取得的重大成
就，对当前及今后一个时期推动共建“一带一
路”高质量发展作出全面部署。总书记重要讲
话立意高远、思想深邃、论述精辟、内涵丰富，为
下一个金色十年推动共建“一带一路”高质量发
展提供了重要遵循、指引了前进方向，我们要认
真学习领会，坚决贯彻落实。各地区各部门各
单位要不断强化战略思维、安全意识、系统观
念、国际视野，以推进体系化机制化为重点，持
续完善顶层设计，制定务实措施，深化对外合
作，着力培育一批叫得响、有分量的合作品牌，
形成更多示范性、引领性的重大成果，共同开创
更高水平、更具韧性、更可持续的共建“一带一
路”共赢发展新空间。

王毅、何立峰、吴政隆出席座谈会。
推进“一带一路”建设工作领导小组成员单

位、中央和国家机关有关部门、各省区市和新疆
生产建设兵团推进“一带一路”建设工作领导小
组主要负责同志，有关企业负责人，专家学者代
表等参加座谈会。


